

CRÓNICA MERIDIONAL.

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES

Año XV.

Domingo 10 de Mayo de 1874.

Número 4241.

ADVERTENCIA.

Rogamos á los Sres. suscritores, cuyo abono concluyó en fin de Marzo, se sirvan remitirnos el importe antes del día 10 de Mayo. Pasado dicho día sin haberlo efectuado giraremos contra ellos los correspondientes recibos por valor de 20 rs. hasta fin de Junio.

Los Sres. suscritores que todavía están en descubierto de los trimestres anteriores, se servirán remitirnos igualmente su importe, y al no hacerlo así, giraremos por sus descubiertos y por el actual trimestre que cumple en fin de Junio.

PARTE OFICIAL.

Día 5 de Mayo.

La Gaceta de hoy publica los decretos del ministerio de la Guerra.

Concediendo la gran cruz del Mérito militar de la designada para premiar servicios de guerra, al teniente general D. Antonio Lopez de Letona, comandante general del primer cuerpo del ejército del Norte; al mariscal de campo D. Manuel Andía y Abella, jefe de la primera división del mismo cuerpo, al intendente de ejército, personal, D. Salvador Damato y Phillips, intendente general del Norte; á los brigadieres D. Toribio de Ansoategui y Alza, á las inmediatas órdenes del duque de la Torre; D. Emilio Torero y Parina, jefe de estado mayor general del segundo cuerpo; D. Ramón Blanco y Frenas, jefe de la brigada de vanguardia del primer cuerpo, y D. Alfonso Cortijo y Faye, jefe de la segunda brigada de la primera división del segundo cuerpo; y al inspector de segunda clase del cuerpo de sanidad militar don José Fornis y Valls, jefe de sanidad militar del ejército del Norte.

Promoviendo á mariscales de campo á los brigadieres D. Cayetano Blengua y Morales, comandante general de artillería; D. Juan Tello y Miralles, jefe de la segunda brigada de la segunda división del segundo cuerpo; D. Adolfo Morales de los Ríos, jefe de la segunda división del mismo cuerpo; y D. José Chinchilla y Diaz de Oñate, jefe de la brigada de vanguardia.

Promoviendo á brigadieres á los coroneles D. Felix Iriarte y Ugaldé, don Antonio Rodríguez Soria, D. Benito Rubio y Pineda, D. Federico Zanarruza y

Benedicto, D. Fernando O. Lawor y Caballero, D. Agustín de Oviedo y Martínez, D. Gregorio Martín Lopez, D. Enrique Bargés y Ponbo, D. Luis Fajardo é Izquierdo, D. Francisco Giron y Aragón, D. Antonio Moltó y Diaz Berrio, don Manuel Cassola y Fernández, D. Enrique Martí y Domingo, D. Luis Daban Ramirez de Arellano y D. Saturno Fernandez Acellana.

Todas estas gracias tienen por objeto premiar servicios militares, y principalmente los contrados en el ataque de las posiciones carlistas de San Pedro Abanto el 25, 26 y 27 de marzo último.

También publica hoy la Gaceta los decretos del ministerio de Ultramar: disponiendo que D. Manuel Antonio Palacio, presidente de la audiencia de Puerto-Rico, pase á desempeñar igual cargo en la de Santiago de Cuba; y que D. Alejandro Pera y Tintorer, electo para la presidencia de esta última audiencia, vaya á servir la de Puerto-Rico; nombrando para una plaza vacante de magistrado en Puerto-Rico, á don Mariano Casanova, magistrado cesante; jubilando, por haber cumplido la edad reglamentaria, á D. Blas Diaz Mendivil, presidente de sala en Puerto-Rico; nombrando á D. Gabriel Estrella, magistrado de la audiencia de la Habana; para la presidencia de sala de la de Puerto-Rico.

Por decreto del ministerio de Ultramar, que hoy publica el periódico oficial, se aprueba el acuerdo del gobernador superior civil de las Filipinas, fecha 26 de junio de 1871, en virtud que, con sujecion al artículo adicional del decreto desde 1.º de julio del mismo año de 1871, con algunas modificaciones, los aranceles de aduanas acordados por dicho decreto.

Se aprueba igualmente el acuerdo de la referida autoridad dispensando del pago de derechos las mercancías españolas que se conduzcan á aquellas islas por la vía Suez, aunque trasbordaren en el tránsito á bandera extranjera, siempre que hubieren salido de los puertos españoles en bandera nacional, lleguen con la misma al puerto de trasbordo, y sus mercancías vayan conducidas en los propios envases y con las marcas que tenían al ser despachadas por la aduana de salida; debiendo ir acompañadas de la correspondiente documentación justificante expedida por esta oficina.

Al anterior decreto acompañan los aranceles para las aduanas de las islas

siamesas del periodo cantonal. Eran socialistas é internacionalistas de la escuela de Karl Marx, es decir, comunista, y por lo tanto autoritaria, (y esto en una federación). Y sin embargo, son dos serias y verdaderas inteligencias, y sobre todo dos excelentes corazoneros. Tío y sobrino, forman entre los dos una enciclopedia completa de ciencias político-sociales.

Momentos hay en que los humanos cerebros giran y se agitan repentinamente cual presa de horrible vértigo, y algo de esto debe haber pasado en el aparato cerebral de los dos Montenegros, porque su adivinacion les ha faltado por completo en esta ocasion.

También ellos habian creído llegada la hora! Tal vez no haya faltado sino un grano de arena á la base de sus cálculos!... ¡Puedo ser que en estos cálculos todo fuere falso! ¡Quién sabe!

Los dos siameses dejaron á Cartagena tan pobres como Bia, y sin embargo, José era comisario de guerra del canton murciano.

En cuanto á Victor, pasó sus dias y sus noches al pie de un cañon en la puerta de

Filipinas, que empezarán á ragir á los seis meses de multiplicado el citado decreto.

El ministerio de Hacienda ha desestimado las instancias de varios armadores y navieros de Santander, el Ferrol, Vigo, Gijón, Sevilla, Cádiz, Tarragona, Málaga y la Coruña, pidiendo el restablecimiento transitorio del derecho diferencial de bandera para las importaciones de géneros hechas por los buques extranjeros, como compensacion de los perjuicios que sufre la marina mercante por el estado actual del país.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR

Madrid 6 de Mayo de 1874.

Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

A la una de la tarde ha entrado en Madrid el duque de la Torre acompañado de las primeras autoridades militares de la capital del distrito y de los generales que con él han venido desde el Norte. A la estación del ferrocarril del Norte han bajado los ministros é infinidad de personas de todas clases y condiciones sociales. En la carrera desde dicha estación hasta el palacio que habita en la calle de Alcalá habia también mucha gente á pesar de la lluvia que en algunas ocasiones caía con abundancia.

Las corporaciones provincial y municipal y la tertulia radical han puesto grande empeño en que al general Serrano se le hiciera una recepción en instrucciones para que en la tarde ingritará «Viva la republica» Viva el general Serrano presidente de la republica.

Esta tarde y esta noche les pasará el duque de la Torre recibiendo á las muchas comisiones y á los muchos personajes que irán á felicitarle; no es de suponer por tanto que se trate en las regiones oficiales de la crisis ministerial pero la verdad es que no se habla de otra cosa en Madrid desde que se supo el regreso del general Serrano.

Es ya general la creencia de que los Sres. Serrano, Concha y Topete han celebrado una importante conferencia en Bilbao para tratar de lo que debe hacerse dada la situación política en que se encuentra España y los que

Madrid, y cuando desnudo como Job se le trajo su parte de «géneros» á los cuales tenía derecho por valor de 4.000 rs., los cedió al hospital de la caridad!

Ya veis, lectores, que hay todavía para la gloria de la España verdaderos españoles.

Santiago Pablo, comandante general de ingenieros. ¡Un ateniense! Ved:

El 17 de Octubre subía á bordo de la «Ninancia» cuando vino un mensajero á advertirle que su hijo mayor, un niño de diez años, se moría. Bajó la escalera, se arrojó á un bote y se dirigió á tierra. En este momento el agudo silbido de á bordo anunciaba el momento de la marcha:

¡No,—exclamó,—no puedo volver á bordo, voy á donde el deber me llama!

Su hijo murió.

Y él fué muerto por una bala.

Rafael Fernandez, teniente coronel de artillería.

El día de la explosion del parque, pocos minutos despues se encontraba sobre la muralla de mar. Estaba muy agitado.

presumen de mejor enterados aseguran que el ministerio que se forme será de conciliacion y aún de conciliacion mas amplia que la actualmente representada en el poder.

Ignoro qué fundamento tendrá un rumor que corre de que el marqués del Duero ha manifestado al general Serrano que de continuar la república, la persona á quien en su concepto convendría encargar la formacion de un ministerio de conciliacion, es el Sr. Castelar que entre otras cualidades tiene la de haber sido el primero en procurar la reorganizacion del ejército.

El señor Castelar sin embargo, aun en el caso de que le ofrezcan la presidencia del Consejo de ministros tropieza con la gran dificultad de la protesta que contra el golpe de Estado publicó el día 4 de Enero; verdad es que sus correligionarios y principalmente el Sr. Carvajal insisten mucho en que reconozca los hechos consumados por que su presencia al frente de un ministerio sería la mejor garantía en favor de la continuacion de la república.

Si la solucion de la crisis ministerial va por este camino, con el Sr. Castelar será también ministro el señor Abanzuz y probablemente el Sr. Romero Ortiz aunque hace pocos dias decia en la reunion de conservadores habida en su casa, que ni era republicano ni lo sería.

La mayoría de los conservadores insiste aun en el ministerio homogéneo de su partido.

Ya sabian los alfonsinos de nota contar para su causa y lo que dicen El Imparcial y La Correspondencia acerca de la actitud de este general ante indicaciones de algunos grupos de oficiales viene á demostrarlo.

Aquí no se dá crédito á las noticias publicadas por algunos periódicos de que D. Carlos de Borbon ha entrado en Francia. Se cree por el contrario que los carlistas procurarán continuar la guerra civil.

Personas que han hablado esta tarde con el duque de la Torre aseguran que viene muy partidario de la conciliacion dentro de la república y que no piensa precipitarse para resolver la crisis ministerial.

L. N.

ROLLETIN.

LOS CANTONALES

PINTADOS POR SI MISMOS.

HOMBRES Y COSAS DE CARTAGENA.

POR

J. L. Combatz,

de la Commune de Paris.

(CONTINUACION.)

Murió y fué enterrado bajo el coro de la capilla de la Caridad, de donde fué exhumado á la entrada de las tropas centralistas para ser definitivamente enterrado en un terreno preferido del cementerio de Santa Lucía. Los enemigos le respetaron en su último sueño.

Victor Barrera y Montenegro y José Lopez y Montenegro, tío y sobrino, los dos

«¿So sabe, me dijo, lo que acaba de saltar?»

«Es el parque,» le respondi.

El hombre se quedó como clavado, mas pálido que un muerto, y una lágrima brilló en sus ojos.

«¡Bendito Dios!» ¡Ya no tengo familia!.. gritó sordamente.

Y reponiéndose: «¡Dios lo ha querido!.. ¡Ahora á mi deber!..»

El hombre habia perdido, escuchad bien, en esta terrible explosion, á su mujer, cinco hijos, una prima... ¡Toda su vida, toda su carne habia volado!

He concluido. Si olvido á algunos buenos, que me lo perdonen.

Ahora, yo no hablaré sino muy poco de los hombres, aisladamente: hablaré de los hechos, de las cosas y de las ideas, cuando las haya.

(Continuará.)

Nuestro apreciable y querido amigo el bravo militar, primer jefe de la Guardia Civil de esta provincia, don Ricardo de Rada, nos escribe desde Bilbao la siguiente afectuosa carta:

Sr. Director de la CRÓNICA MERIDIONAL.

Bilbao 3 de Mayo de 1874.

Mi querido amigo: Aunque tenía deseos vivísimos de escribirle, no me lo han permitido los continuos movimientos de este tercer cuerpo de ejército, sus operaciones y mis muchas ocupaciones. Hoy lo hago á la ligera y sin noticias de la guerra, por que concepto que tantos y tantos mas competentes, habrán dado detalles en la prensa, y V. en su ilustrado periódico publicado. Sólo le diré que aunque la Guardia Civil ha sufrido pérdidas sensibles, los de esa inolvidable provincia estamos hasta ahora sin novedad, habiendo tomado parte en todas las acciones. ¡Pronto creo tendré el gusto de abrazarle, pues considero en agonía la causa carlista! Este país ha sufrido mucho, y creo que por algun tiempo debe ocuparse militarmente, teniendo fuerzas considerables en Vitoria y Bilbao. El espíritu del ejército es inmejorable.

He recibido cartas cariñosas de algunos antiguos amigos de esa capital y aunque á todos quisiera corresponderles, en la imposibilidad de hacerlo, me valgo de su buena amistad y periódico.

A mi entrada aquí, he tenido el inmenso placer de abrazar á mi querido hijo, teniente de cazadores de Alba de Tormes y que con su bravo batallón ha sufrido el sitio de la plaza y perdido dignos compañeros paisanos nuestros y cuyo nombre omito por consideraciones que V. comprenderá.

Adios amigo mio, y cuente siempre con la amistad de su afectísimo S. S. Q. B. S. M.

Ricardo de Rada.

NOTICIAS DE BILBAO.

Retiramos otros originales para dar insercion á los siguientes sueltos y noticias que hallamos en los periódicos de la invicta villa que ayer recibimos correspondiente al día 3 del actual.

Hé aquí lo que encontramos en *La Guerra*:

«A medio día se fijó ayer en los sitios de costumbre una patriótica alocucion dirigida al vecindario, comunicando que durante el mismo día una parte del ejército libertador visitaría la Invicta villa, y excitando á la poblacion á que hiciera á estos héroes un recibimiento digno de sus merecimientos, y del gran acto que acaban de realizar en las Encarnaciones.

Antes de que la corporacion municipal fijase la espresada alocucion tenia noticia el vecindario de que el general en jefe habia acordado que el grueso de las fuerzas que componen el cuerpo de ejército del marqués del Duero entrase en Bilbao, á fin de que los soldados pudiesen contemplar la invicta villa, la noble poblacion que tan heroicamente ha sostenido la bandera de la libertad en el para siempre memorable asedio que acaba de levantarse merced al valor y los esfuerzos del ejército; y ya antes que el municipio hiciera la excitacion que hemos indicado todos se apresuraron á recibir como cumplia á buenos bilbaínos y á buenos liberales á los vencedores de las Muffecas y de Galdames. Los que conocen el temperamento frio y reservado del bilbaíno y lo opuesto que es á manifestaciones públicas se hubieran admirado ayer del frenético entusiasmo con que recibió á sus huéspedes y de la manera franca y bulliciosa con que se condujo en el momento del desfile de las fuerzas militares.

La autoridad superior de la provincia habia acordado que la entrada se verificara por la calle de San Francisco y puente viejo, para localizarse cubrió la carretera comprendida entre dicho puente y la calle de la Estufa por las fuerzas de la guarnicion y milicianos de Bilbao. A las cinco de la tarde cruzó el puente la cabeza de la columna del ejército libertador, viniendo al frente el ilustre general Concha á pié y precedido del ayuntamiento de esta villa que en corporacion habia salido hasta el límite de su jurisdiccion á recibir á los soldados de la libertad. Después de atravesar la plaza del mercado y la calle de la Rivera se situó el general á inmediacion del teatro, desde donde vió desfilar la columna. A la cabeza venia la division del general Echagüe, siguiéndola la de Martinez Campos y cerrando la marcha otra division. Estas tres divisiones compuestas de varios regimientos de linea de algun batallon de cazadores, otro de infanteria de marina, de uno de la reserva de Valladolid, de algunas piezas de artilleria y de carabineros y guardia civil, llamó notablemente la atencion por su aguerido continente y la desenvoltura y precision con que verificaba sus movimientos militares.

En todo el tránsito comprendido entre los puntos que hemos mencionado fueron victorados calorosamente, arrojando las señoras desde los balcones, vistosas y elegantes coronas y preciosos ramilletes de flores en testimonio de su amor á la libertad y en muestra del alto aprecio que le merecen los valientes que salvando Bilbao, han salvado en España la causa de la libertad. Tambien la apañada muchedumbre que cubria la carretera regalaba cigarros á los soldados, aplaudia á los jefes y daba señales inequívocas de cariño al ejército libertador.

Y después del desfile, unidos soldados y paisanos, é inspirándose unos y otros en la idea liberal prometian luchar sin descanso y con el mayor entusiasmo en contra del carlismo hasta reducir á la impotencia los colosales esfuerzos que está haciendo este detestable partido, activamente apoyado por el Vaticano.

De pocas horas pudo disponer el vecindario para preparar el recibimiento que se hizo al ejército; pero puede decirse apesar de esto, que nada se echó de menos, y que debieron quedar muy complacidos tanto los que justamente recibian estas atenciones, como los que las tributaron.

De esta manera, pagan los pueblos libres á los que se sacrifican por la patria y la libertad.

A las diez de la noche entró en nuestra villa una brigada ligera, compuesta de los batallones de cazadores de Barbastro, Ciudad Rodrigo, Estella, Alcolea, Las Navas, Buerto-Rico y algun otro que no recordamos.

Era de ver la agilidad y porte marcial de estos soldados que, apesar de las fatigas de estos dias, se presentaron aquí en muy poco tiempo recorriendo antes la distancia que nos separa de las Arenas.

Una parte del cuerpo de ejército colocó á las inmediatas órdenes del general en jefe cubre toda la margen izquierda del Nervion. Estas fuerzas han empezado á fortificar San Roque y Campanzar, posiciones que hacen inespugnable á la villa de Portugalete.

Las tropas se apoderaron de los tres cañones que tenían los carlistas en Lamiaco y de otro que dejaron en Portugalete.

En los sangrientos combates librados en Somorros los dias 28 y 30 del pasado, que han dado por resultado el levantamiento del sitio de Bilbao, tuvieron los carlistas grandes pérdidas, particularmente de jefes y oficiales, dejando abandonados sus muertos, y tirando por el suelo muchas armas que recogieron nuestros soldados.

A los pocos momentos de dar fondo el vapor *Ferrolano*, llegaron á los muelles del Arenal los vapores *Pelayo*, *San Nicolás* y algun otro que trajeron bastantes comestibles. El *San Nicolás* conducia algunos cientos de panes que se repartieron gratuitamente al anochecer á los vecinos que carecian de tan precioso alimento.

Catorce guardias forales, de los que habia destacados en Bolgöña, ayudados de algunos voluntarios zapadores, se apoderaron ayer mañana de los dos cañones que el enemigo en su precipitada y vergonzosa huida dejó abandonadas en Santa Mónica y Artagan.

Al medio día salió de esta villa un batallón del Inmemorial que subiendo hasta las baterías enemigas de Pichon, Quintana y Casamonte, halló en ellas unas quinientas bombas apiladas, que para conducir las mas pronto á esta villa fueron echadas á rodar monte abajo viniendo á parar cerca del Cristo.

Esta madrugada han amarrado en nuestros muelles nuevos vapores procedentes de Castro y Santander con abundantes comestibles que llenarán las grandes necesidades que se sentian en la poblacion.

Ayer llegó á esta villa D. Cayo Vea Murguía Gobernador civil de Vizcaya.

El ejército liberal trajo ayer unas ciento cincuenta cabezas de ganado vacuno.

El convoy que acompaña al ejército del Norte y que llegará pronto á Bilbao, se compone de unos 500 carros llenos de comestibles y caldos que surtirán las tiendas y almacenes de la villa.

Dicase hoy, con referencia á noticias procedentes del campo carlista, que el cabecilla Velasco ha sido muerto por los suyos que le acusaban de traidor, y que el hijo de D. Castor trataba de acogerse á indulto con dos compañías carlistas.

En el *Iruñac-bat*, leemos las siguientes:

Fué ayer un día de verdadero júbilo, de alegría y entusiasmo para Bilbao, que ha afirmado y héchese por segunda vez digna del título de invicta que conquistara por su heroica resistencia contra las huestes del absolutismo en 1836 por las que se ha visto nuevamente asediada, y libertada por el victorioso ejército del Norte.

Al tercer cuerpo de ejército ó sea el del general Concha, le ha cabido la fortuna de ser el primero en llegar á la villa. Desde por la mañana se puso en comunicacion con la plaza saliendo de ella los mas impacientes y llegando algunos oficiales encargados de diferentes servicios.

Súpose que por la tarde llegarían algunas fuerzas, y la poblacion ya segura de que el cerco estaba levantado, habiéndose retirado durante la noche los carlistas, comenzó á agitarse, ansiosa de saludar á sus bravos libertadores.

A primera hora de la tarde, las diferentes fuerzas de la guarnicion formaron calle desde la Casa Consistorial por la Ribera hasta la calle de la Estufa en cuya casa-palacio se halla establecido interinamente el Ayuntamiento, y preparados en la misma calle los alojamientos para el duque de la Torre y el marqués del Duero.

La carrera estaba cubierta por el orden siguiente: Batallon de la Milicia Nacional, compañía de zapadores municipales, un batallon del regimiento de Zaragoza, otro del Inmemorial, otro de cazadores de Alba de Tormes, Carabineros, Guardia Civil, Guardia foral, compañía movilizada, contraguerrilla de Vizcaya, y por último los veteranos con la bandera de la antigua Milicia Nacional, cerca del alojamiento del Presidente del Poder ejecutivo.

Mucho antes de que verificasen su triunfal entrada las tropas, además del crecido número de gentes que habia salido á su encuentro, se poblaron las calles y balcones del tránsito, engalanados ya con colgaduras, flores y ramos de laurel, viéndose vacios bastantes que indicaban en gran parte las habitaciones destrozadas por los proyectiles enemigos pues no queremos recordar ciertas escepciones en estos momentos.

Las cuatro próximamente eran cuando llegó el marqués del Duero al frente de sus victoriosos soldados, á la barricada carlista de la casilla, donde fué recibido por el Excmo. Ayuntamiento.

Apéandose el general, se encaminaron por la calle de San Francisco, pues solo el puente de San Anton permitia el paso de tropas y siguiendo la carrera in-

dicada hasta frente al teatro, se verificó allí el desfile de las tropas que venian y las defensoras de Bilbao.

Especialmente las primeras fueron vitoreadas incesantemente en el tránsito; las señoras en primer término agitaban los pañuelos, arrojaban flores, coronas y cigarros á los generales, oficiales y soldados. En el punto donde se hallaba el marqués del Duero hubo nutridas aclamaciones, contestando á los vivas á Bilbao que daba el ejército y á los que el pueblo daba á sus libertadores y á sus jefes. Los auxiliares se distinguieron por su entusiasmo al desfilar las fuerzas del ejército del Norte, no olvidándose de sus compañeros de la guarnicion, y á su vez fueron vitoreados con calor, por el bello sexo en particular.

La sexta compañía de auxiliares, en nombre del batallon entregó una hermosa corona al marqués del Duero y otra sencilla de laurel. La octava compañía le regaló un magnífico ramo.

Mas de dos horas duró el desfile, pues terminó cerca del anochecer, concurrendo á él las fuerzas que se habian cubierto la carrera más otro batallon del regimiento inmemorial, que regresaba de una salida.

Las fuerzas que ayer tarde entraron son de las divisiones de los generales, Echagüe, Martinez Campos y Reyes, que venian al frente de ellas, siendo aclamados por la multitud.

Pasan de 20.000 hombres las tropas que ayer por la tarde y por la noche entraron en esta villa por ambas margenes del rio.

Antes que las tropas entró en la villa ayer tarde el veterano brigadier Sr. Ansoategui, que fué saludado y aclamado por sus numerosos amigos, paisanos y el publico que afluía á las calles y balcones.

Después del vapor de guerra *Ferrolano*, entró ayer tarde el mercante *Alberito* y luego otros, así como varias lanchas, que han comenzado á descargar ya en los muelles del Arenal y de la Ribera, cantidades de víveres diversos.

Leemos en *El Gobierno*:

«Es indescriptible el espectáculo que ofrece Madrid á la hora en que escribimos estas líneas. La creencia de que el Duque de la Torre llegaría mas temprano, hizo acudir á la estacion y á todas las calles del trayecto un gentío considerable desde las primeras horas de la mañana, á pesar de la lluvia que varias veces ha caido con bastante abundancia.

Sería imposible empeño contar los coches que han bajado á la estacion, conduciendo á los numerosos representantes de todos los centros políticos, oficiales, administrativos y particulares. El Gobierno, las autoridades populares, directores de las armas, los amigos y admiradores del jefe del Estado, las familias de todos los demás oficiales generales y una multitud de personas de todas clases, sexos y condiciones, llena la estacion, sus inmediaciones y todas las calles cercanas. Cuatro autos de trío se han improvisado por el ayuntamiento, con inscripciones alegóricas, uno junto á la estacion, otro en la plaza de Prim, el tercero á la entrada de la calle del Arenal y el cuarto en la calle de Alcalá.

El gobernador civil de la provincia Sr. Albarredá, con una comision de la diputacion provincial, ha salido esta mañana hasta el límite de la provincia á esperar al jefe del Estado y demás generales que vuelven triunfantes del Norte. El alcalde popular, con otra comision del ayuntamiento, aguarda en la estacion; mas tarde irá á saludarle en el palacio de la presidencia la corporacion en masa.

Los balcones de las casas lucen elegantes colgaduras, y por la calle del Arenal hemos visto pasar varias comisiones populares con diferentes ban-

deras. En ellas se leían entusiastas vivas á todos los generales, al valiente ejército liberal, á la República, á la libertad y á la soberanía nacional.

Las tropas han formado en la carrera y la Milicia nacional de caballería ha bajado hasta la estación.»

CARTAS DEL NORTE.

Bilbao 3 de Mayo.

Sr. director de La Bandera Española.

Querido amigo: No sé si podré escribirle más de cuatro líneas, según estoy de cansado con tanto ir y venir de calle en calle; unas veces para observar el estado de la población, y otras veces para presenciar maniobras militares.

Todo el día se ha empleado en visitas, presentaciones oficiales, revistas, entradas y salidas de tropa.

A las dos formó en la Plaza Nueva el batallón de voluntarios, cuyo aspecto, marcialidad é instrucción militar causan extrañeza á nuestros mismos soldados, y son verdaderamente raros en fuerzas de esta clase. No llevan más prenda de uniforme que la gorra, ó mejor dicho, llevan gorra de paisano igual en todos, y con un lazo que ostenta los colores nacionales. Están armados de fusiles Remington, que los oficiales usan tambien, como sucedía antiguamente en el ejército; ninguna otra divisa les da á conocer; solamente los jefes se distinguen por el bastón.

Quisiera que todos los enemigos de la Milicia nacional viesen este batallón; y despues de saber lo que ha hecho durante el sitio, me dijeran si entre aquellas instituciones que velan por la seguridad de los Estados hay alguna más perfecta que la Milicia.

Los que aquí pertenecen á todas las clases, y que en un mismo batallón, en una misma compañía, vienen á unirse el obrero y el capitalista, el que tiene que defender grandes intereses, y el que apenas necesita guardar más que su persona. Así es como, sin lucientes galones, sin trajes arlequinados y sin copiar nada del ejército regular, como no sea el armamento, este batallón ha defendido á Bilbao durante cuatro meses, y lo hubiera defendido ciento, hasta morir de hambre.

El señor duque de la Torre debe llevar de él un buen recuerdo, porque siempre se estiman, en su posición, las demostraciones de afecto y entusiasmo, y más cuando parten gente por lo común reservada y fría. Lo mismo al revistarlo que al presenciar el desfile, fué objeto de cálorosas aclamaciones, cariñosos saludos y prolongados vítores.

Concluida la revista, dirigió algunas palabras en medio de la plaza á los jefes y oficiales, encaminadas á celebrar, en nombre del país y en el suyo propio, la conducta de estos valientes.

Despues revistó á la guarnición, mereciendo de ella y de la muchedumbre que presenciaba este acto, iguales pruebas de respetuoso cariño.

Seguido de los generales Letona, Lopez Dominguez, Laserna y otros, de varios ayudantes y una escolta de caballería; cruzó al paso por delante de la línea, y vino luego á colocarse junto al teatro para presenciar el desfile, que los cuerpos de la guarnición ejecutaron en el orden en que voy á nombrarlos: primero, el regimiento inmemorial número 1, llamado del Rey cuando lo había en España; luego dos compañías de Zaragoza; el batallón cazadores de Alba de Tormes, una compañía de ingenieros, otra de carabineros, otra de la Guardia civil, tres de la foral, la contraguerrilla de Valmaseda, una sección de lanceros y otra de cazadores de caballería.

Hoy ha llegado la division del general Morales de los Rios, que forma parte del cuerpo de ejército mandado por Laserna, y la tomó tambien muy importante en las últimas operaciones militares.

De los trabajos para limpiar la ría, entrada de vapores y otros particulares hablan minuciosamente los periódicos locales, que con llamar la atención de V. hacia ellos, me conceptúo dispensado de toda otra cosa. Tambien sabrá V. por la prensa de hoy que el enemigo dejó abandonados en Santa Mónica y Artanzan dos cañones, y en las baterías de Quintana, Pichon y Casamonte gran cantidad de proyectiles.

De la marcha del Sr. Duque de la Torre y otros generales no hablo tampoco, porque llegarán á Madrid al mismo tiempo ó antes de esta carta.

Solo diré, para concluir, que los carlistas se han retirado por el camino de Durango, como anuncié el otro día. Me han dicho que tienen su retaguardia en Galdácano, á legua y media ó dos leguas de Bilbao. No pasarán ahí mucho tiempo, porque el ejército vá á comenzar inmediatamente la nueva campaña, y ellos andan desalentados viendo mermar diariamente sus filas, perdidos ya los mejores jefes, y faltos de confianza en aquellos á quienes antes seguian con ciega sumision. No me extrañaría, pues, que hayan fusilado á Velasco, como aquí se dice esta tarde refiriéndose á noticias de buen origen.

Las casas de la población comienzan á desembarazarse de las barricadas que casi todas tenían en puertas y balcones, y que colocaron para amortiguar el efecto de la artillería. He visto una de estas barricadas (donde habita el secretario del gobierno civil) que estaba compuesta con sacos de azúcar. Aun que ha servido algo, no recomiendo semejante modo de defender una propiedad, porque lo creo muy caro.

Me han contado que una de las diez y ocho ó diez y nueve bombas que calleron sobre la fonda en que estoy hospedado, penetró hasta el comedor del piso principal, á tiempo en que los huéspedes comenzaban á cenar. Chocó en una viga maestra y vinieron á dar los cascotes en la mesa, destruyendo el lugar y las sillas que ocupaba un capitán de ingenieros en el momento mismo en que este llegaba al comedor. Mucha fortuna fué la suya y la de sus compañeros, todos los cuales salieron salvos de aquel peligro.

Como este hecho, ó parecidos á él, pudiera citar otros ciento si la ocasión y el tiempo me lo permitieran.

Augusto Suarez de Figueroa.

GACETILLAS.

Arbitrios.—En la sesión celebrada ayer con asistencia de la Junta de asociados, despues de una larga discusión, parece que no se aprobaron los arbitrios propuestos por el ayuntamiento para el sostenimiento de la guardia Municipal nuevamente creada.

La mayoría de los asociados tambien se declaró en contra de los depósitos que priva de bastantes recursos al Ayuntamiento.

Muy oportuna.—Acaba de abrirse al público en la calle del cid núm. 5 de esta Ciudad, por los Sres. Santisteban y Compañía una fábrica de gaseosas con toda la perfección que esta industria alcanza en el extranjero, no limitándose á la fabricacion de la simple limonada gaseosa, alcanza tambien á la de grosella, flor naranja, vainilla, frambuesa, zarzaparrilla y por último el Soda Waquer tan estimado por las personas de delicado gusto.

Estas bebidas gaseosas tan recomendables por los beneficios que producen como por lo agradables que son, merecerán sin duda una general aceptación, y la espresada fábrica el favor que tiene derecho á esperar por ser un reconocido adelanto en la industria de esta ciudad y por los sacrificios que há impuesto á

sus fundadores que los hacen dignos de justa recompensa.

¿Será moruno?—Ya hay un nuevo cabeçilla carlista en campaña. Se llama *Ochavo*. Una de sus primeras hazañas ha sido apoderarse de 4.000 reales en una casa particular. *Ochavo* ha demostrado con este acto que le agradan demasía lo sus *homónimos*.

Invento.—Los señores Negretti y Zambra, de Londres, acaban de inventar un termómetro que dá las diversas temperaturas de las capas de mar, y se aplica para otros fines análogos en tierra.

Como un valiente.—Las facciones del Norte parece que se han subdividido.

Los navarros marchan á Estella. Los guipuzcoanos á Tolosa. Los vizcaínos á las Amezcuas.

¿Y D. Carlos? D. Carlos, ya se sabe; eligen lo siempre el sitio de mayor peligro, se dirige á Francia.

El periódico para todos que publica el conocido editor Don Jesús Gracia, adquiere cada día mas popularidad y fama por las amenas novelas que inserta en sus columnas, debidas á las plumas de nuestros mas populares literatos, y los brillantes grabados intercalados en su texto.

El núm. 16, que es el último publicado, contiene el Sumario siguiente:

Texto.—El rey del puñal, novela por D. Manuel Fernandez y Gonzalez-Las víctimas de un palaciego por D. J. Ferreiro Garcia.—Honor de esposa y corazon de madre, novela por D. Ramon Ortega y Frias.—El guardian de San Gerónimo, por don Pedro Escamilla.—La conversion del diablo, por don Eduardo de Palacio.—El puñal de oro, por D. Torcuato Tarrago.—Causas célebres.—Seccion de actualidades: Revista de la semana, por D. Torcuato Tarrago.—Variedades.—Miscelánea.

Grabados: El rey del puñal.—El guardian de San Gerónimo.—La conversion del diablo.—Revista de la semana (un grabado).

Inyeccion antiblenorrágica al iodo.

Cura en muy pocos dias toda clase de flujos uretrales como la blenorragia, blenorrea etc.

Precio del frasco 20 rs. **Antiblenorrágico infalible de Izquierdo.**

De fácil y grata ingestion cura bien pronto la blenorragia, gonorrea, espermatorrea y toda clase de flujos.

Caja 24 rs. En Almería, botica de Meca.

Casa de recreo.—Se alquila con algunos muebles y la Cochera por 10 rs. diarios, la de D. Esteban Perez en Benahadux, á cualquiera persona que no padezca enfermedad contagiosa.

Tambien se venden Colmanas desde 50 á 100 rs. según su mérito.

Así mismo un Almes campal y muy lozano por 50 duros siendo de cuenta y obligacion del comprador arrancarlo para últimos de Agosto.

Unguento y Píldoras Hollovay. Dispepsia, Desórdenes de la Digestion. Personas hay que están especialmente propensas á las afecciones del estómago é higado; mientras que se ven acometidas de dichas enfermedades á consecuencia de sus costumbres sedentarias; de llevar ellas una vida irregular; ó de una larga inquietud mental. Encontrándose desordenados el higado y el estómago, el corazon y los pulmones participan pronto del desarreglo y los efectos de esta combinacion de males se hacen visibles.

Estas admirables píldoras obran directamente sobre los citados órganos y no tardan en restituirles la sanidad normal. Las impurezas son expelidas del sistema, los órganos de la respiracion son librados de toda obstruccion, la sangre irritada es refrescada, las secreciones biliosas son regularizadas, la accion del corazon se tranquiliza, los nervios vuelven á adquirir el vigor perdido y en una palabra, el paciente recobra su salud normal, tornándose en seguida en el estado natural de orden y reanimándose el espíritu.

Helados.—Desde el domingo vienen sirviéndose en el café Suizo.

Pérdida.—Se suplica al que se haya encontrado unas gafas de oro, de miopo, en una funda encarnada de carton, se sirva entregarlas en la plaza del Pino núm. 1, y se le gratificará.

Aldia.—Arbitrios Municipales

Recaudado en el dia 7.

	Pts.	Cént.
Centro de Granada.	140	82
Id. del Puerto.	197	36
Id. de la Vega.	68	54

Total. 406 72

Almería 8 de Mayo de 1874.—Barroeta.

BUQUES ENTRADOS.

Hasta las 2 de la tarde del dia de ayer.

De Aguilas, laul Español Santa Pilar, patron Lorenzo Batello, con varios efectos.

De Gijon, laul Joven Ignacio, patron Francisco Blasco, con carbon.

BUQUES DESPACHADOS.

Para A Ira, laul Joven Ignacio, patron Francisco Blasco, con carbon.

Para Orán, vapor Capricho, capitán Juan R. Franco, con ganado y otros.

Para Torrevieja, laul Santa Teresa, patron Miguel Andreu, en lastre.

Para Roquetas, laul Santa Rosa, patron Antonio Hernandez, con tabaco.

Santo del dia.

Domingo 10. Ntra. Sra. de los Desamparados.

Sale el sol á las 4:51 de la m.

Pónese á las 7:2 tarde.

Sale la luna á las 2:3 m.

Pónese á las 12:33 m.

Efemérides.

1497. Americo Vespucio hace su primer viaje al Nuevo Mundo.

Registro civil.

Inscripciones del dia 8 de Mayo.

Casados.	2
Nacidos.—Varones.	2
Id.—Hembras.	3
Fallecidos.—Hombres.	>
Id.—Mujeres.	>
Id.—Párvulos	4

Teatro Principal.

Gran funcion para hoy (29 de abono.)

1.º Sinfonia.

2.º La zarzuela en 3 actos,

EL MOLINERO DE SUBIZA.

3.º Por última vez la zarzuela en un acto,

Fray Liberto el del Cencerro.

A las 8.

PRECIOS.—Entrada 4 rs., al segundo piso 2 rs.

Las Delicias.

Gran funcion para hoy, (1 de abono.)

1.º Sinfonia.

2.º La zarzuela en tres actos,

titulada:

LOS DIAMANTES DE LA CORONA

NOTA. Los Señores abonados que no hayan avisado á esta contaduría, se entiende que con tinuan.

VENTA.

Se hace de la mina «Mi Eduardo» en las Herrerías, término de Cuevas que consta de doce pertenencias con su título de propiedad, lindante con la «Pata vista» «Los doce Apóstoles» «Nunca es tarde» y otras.

Su precio 70.000 reales.

Al que le convenga la compra de dicha mina, puede entenderse con don Felipe Molina y Sanchez, San Lorenzo—10—Múrcia, Procurador de aquellos Juzgados y Agente de minas en dicha Capital, y como tal se ofrece al público.

ALPISTE.

Se vende al precio de 100 rs. fanega en el establecimiento de D. Juan Gallurt Albacete, calle de Mariana núm. 2.

ALMERIA.

Imprenta de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

PRECIOS.

Los señores suscritores 6 cent. de peseta linea. Los no suscritores, el doble ó sean 12 céntimos.

DIARIO DE AVISOS.

ADVERTENCIAS.

Los anuncios fuera de linea y los comunicados y reclamos, en la tercera plana, á doble precio.



Hallar el medio de purgar durante algunos dias, algunas semanas y, si necesario fuere, durante algunos meses, sin debilitar el estomago ni turbar sus funciones digestivas, tal es el problema resuelto por el Dr. Dehaut.

El sistema del Doctor Dehaut se halla expuesto con la mayor claridad y muy detallado en su manual de medicina, higienica, cirugía y farmacología doméstica, en un volumen en 2.º de 400 páginas, obra escrita en español para las personas de la alta sociedad como para las menos instruidas.

En Almería, Gomez Talavera.

CORREDURIA DE NÚMERO

Y AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

de don Ramon Garcia Camacho calle de Alava núm. 11, Almería

Horas de oficina para el despacho de todos los asuntos que la misma haya de intervenir ó se le encomienden: desde las nueve de la mañana á las cuatro de la tarde

Ofrézco al público y al comercio de esta plaza, mis servicios como corredor de número de ella para todas las operaciones de comercio, toma de razon de trasferencias de acciones de minas, firmar cuentas y notas de resaca, cambio de papel y demas que está encomendado y es propio de tales funcionarios.

ANUNCIOS DE ESTA AGENCIA.

VENTA DE FINCAS Y ACCIONES DE MINAS.

En Sierra Almagrera.

Acciones propiedad en la mina Angeles en el barranco Hospital del Mar, consta de 200 acciones, su superficie es de 60.000 varas y 42.000 matos de una demasia. Tiene un pozo de máquina de 200 varas y á esta profundidad una galería á Poniente de 198 metros en direccion al rico filon de San Agustin: es dueño además de la tercera parte de la demasia California, cuya riqueza está de manifiesto y está dada á partido en forma ventajosa para la Sociedad.

Id. id. de Esperanza y Fé (á) Espíritu Santo en el Jaroso del Mar con 60.000 metros divididos en 250 acciones. Tiene trabajos de mucha consideracion con ramificaciones metalíferas y descubierto un gran filon aunque embozado á 300 metros de profundidad, el que según informes facultativo es el mismo que explota la mina San Agustin. Se encuentra tambien dada á partido.

Id. id. El Patrocinio (á) Arrieros situada en la cumbre que separa los barrancos Jaroso y Hospital del Mar; consta de 100 acciones y 60.000 metros de superficie y una demasia interesantísima que intesta con las célebres y ricas minas Esperanza y Constancia del Jaroso.

Id. id. en la galería socabon Numancia, situada en las piedras del Mediodía, con 150.000 metros de superficie; consta de 100 acciones y el objeto de esta socabon es cortar los ricos filones de San Ramon, Las Vacas, Recompensa, Medio Mundo, Ramo de Flores, y demas conocidas en el Barranco francés, lo cual conseguirá en breve atendida la longitud perforada que mide mas de 300 metros y á las indicaciones que presenta.

Id. id. en San Andrés situada al Sur del Jaroso, collado de la Muerte, linda con la Erminia y Monserrat. Tiene

descubierto un rico filon argenífero del que se han extraido minerales por valor de mas de 15.000 duros; pero la falta de ventilacion impide su explotacion hasta que se comuniquen dos pozos maestros que tocan ya á su filo. Tiene máquina de vapor, consta de 200 acciones y está dada á partido á 50 por 100.

Id. id. de Llegué á tiempo en el barranco Jegtiero al Levante de La Iberia, cuyo filon ha de cortar en su tendido. Se compone de 100 acciones. Tiene descubierto un filon de carbonato con ley de plata y cortará los riquísimos de Medio Mundo y Ramo de Flores.

Id. id. en La Divina Pastora, situada en el mismo barranco, lindando con la anterior, con un pozo maestro de 200 varas y una galería de 30 metros y un filon de buen mineral descubierto.

Id. id. en Dulcinea (á) Cruz de Haro tan conocida en esta ciudad, por cuya razon omito dar pormenores de ella.

Dos acciones y media de la riquísima Encantada. Un registro completo con seis pertenencias en la venta del Calderero. Dos acciones de partido en San Gerónimo del barranco francés.

En las Herrerías de Cuevas.

Acciones de propiedad en la renombrada mina Santa Ana consta de 132 acciones y 60.000 metros de superficie. Tiene varios pozos y una gran masa de minerales descubiertos cuya capa mide 32 metros de espesor sin haberse encontrado el arrastro, considerándose por esta razon como la masa mas potente de aquel privilegiado terreno. Hoy no rinde los productos que debiera por hallarse la zona aguada; pero en breve funcionará una máquina de desagüe y entonces será acaso la de mejores resultados. En agosto último hizo dividendo activo de 5.200 reales por accion. Existen en caja 14.000 duros y tiene una buena existencia de minerales.

Préstamos en efectivo.

A los que posean cantidades en efectivo y deseen colocarlas á interés con garantías de escrituras de hipotecas ó pagarés con firmas respetables, les anuncio que pueden pasarme aviso de las cantidades de que disponen para convenir las condiciones de los contratos que se llevarán á efecto.

Almería 1 de Mayo de 1874.—R. Garcia.

EL AGUILA

Camisería Francesa

De La-Gasca Alcaraz y Compañía.

Acaba de llegar el granioso surtido de cuellos de una y dos holandas, puños, camisas, calcetines, pecheras y calzoncillos Telas, para camisas, de Francia ó Inglaterra, y en particular la selecta coleccion de perfu-peria francesa y alemana con toda la variedad de jabones y polvos de arroz todo en elegantes cajitas.

En breve esperan las confecciones para señora y otros mil artículos para la estacion.

REVISTA EUROPEA.

Publicacion semanal de ciencias, filosofía, personajes célebres, poesias, correspondencias y bibliografía por los señores Castelar, Cruzada Villamil, Gisbert, Bernard, Esperanza y Sola y otros reputados escritores.

Los Sres. Medina y Navarro de Madrid, editores de esta publicacion sirven las suscripciones por 30 reales trimestre y 120 el año.

Nos creemos relevados de encarecer el mérito de esta publicacion, que por sí sola se hace acreedora del favor del público por las materias de que trata y por las firmas que suscriben todos sus artículos.

CAMISERIA.

En la calle de los Aljibes, número 10 próximo al Paseo del Príncipe, se hacen toda clase de costuras, á precios módicos, contando con buenas máquinas, como igualmente con el personal suficiente para su direccion.



CAFÉS Y TÉS SUPERIORES

DE LA

COMPANIA COLONIAL.



Antigua es la nombra lía de estos Cafés y Tés, habiendo sido esta Compañía la primera que presentó en sus establecimientos los abundantes y delicados surtidos que hacen falta en esta capital.

Estos cafés proporcionan al consumidor una grande y positiva economia en el uso por el aumento de fuerza y aroma que resultan de las clases selectas de Cafés en verde que se emplean y del método especial de tostado que fué importado á España por la Compañía. Un maestro muy inteligente en el ramo tiene á su cargo las operaciones, lo que es por cierto la mejor garantía del escrupuloso esmero con que se ejecutan, asi como de la invariabilidad de las clases, condicion esencialísima para la satisfaccion del consumidor.

A los que nunca hayan probado los Tés y Cafés de la Compañía Colonial, se les invita á que los comparen con otros cualesquiera que sean por el resultado verán sinerecen estos productos la marcada preferencia que se les concede hace calorces años. Hasta ahora los nuestros consumidores, altamente satisfechos, los han ponderado mas eficazmente de lo que hubiera podido hacerlo la Compañía con sus anuncios.

Son cinco las clases de Café que se encuentran siempre recién tostados á la disposicion del publico en los establecimientos de la Compañía, en paquetitos de 1 y 2 onzas forrados de estaño para su mejor conservacion. Los precios son: 6, 8, 9, 10 y 16 rs. libras.

Los Tés negros, verdes y mezclados forman un surtido de treinta clases, desde 10 rs hasta 72. —Depósito general y oficinas en Madrid, calle Mayor, 18 y 20.

En Almería, establecimientos de D. Francisco Gonzalez Garbin, Espartero 47, y casa de los Sres. Benitez y Hermanos.

NOTA. Los establecimientos de la Compañía están provistos de toda clase de nueva cajas, cafeteras y teteras para conservar ó preparar el Té y el Café.

NI CALVAS NI CANAS!

CON EL USO DEL ACREDITADO

ACEITE SEIREP.

Portentoso descubrimiento sin rival en el universo, infalible para evitar y curar sin peligro ni molestia todas las afecciones del pelo, del cuero cabelludo y de la cabeza, tales como caidas del pelo, alopecia, calvicie, canicie, caspa, erupciones, jaquecas, neuralgias, etc., calificado por la medicina de ficacisimo y altamente higiénico en vista de las innumerables curaciones que ha obrado, siendo tambien el mas delicioso de cuantos aceites de tocador se conocen.

El Aceite Seirep se vende á 12, 6 y 4 reales fresco. Depósito en Almería, Agencia de D. Antonio Vivas

Para los pedidos al por mayor con notable rebaja dirigirse al doctor Seirep.—Union 93. En Almería, Gomez Talavera.

PÍLDORAS Y UNGÜENTO HOLLOWAY.



PÍLDORAS HOLLOWAY.

Esta medicina es mas eficaz que todos los demas remedios para curar los desórdenes del higado y del estómago, para purificar la sangre, y para regularizar la accion del corazon y de los riñones. La debilidad tanto física como mental proveniente de las indiscreciones de la adolescencia ó de los excesos de cualquier género desaparece rápidamente, y el sistema entero es fortalecido con el uso de las maravillosas Píldoras Holloway, las cuales restablecen la digestion, perfeccionan las secreciones, fortifican los nervios, y restituyen al paciente la salud perdida. De las propiedades curativas de estas Píldoras pueden aprovecharse así los ancianos como los jóvenes de ambos sexos. Este medicamento posee la calidad especial de extirpar el germen de las enfermedades que de año en año causan innumerables muertes prematuras.

UNGÜENTO HOLLOWAY.

El Arte Médica no ha producido remedio alguno igual á este maravilloso Ungüento, que nunca deja de curar las ulceraciones y las afecciones cutáneas en general, puesto que por medio de su influencia refrigerante y balsámica sana las heridas antiguas, las llagas, los tumores, los cánceres y los males de piernas; siendo infaliblemente eficaz para la tina, la escrófula y, en fin, para todas las erupciones de la piel. Los afligidos de toses, constipados, bronquitis, asma, palpitacion del corazon, entorpecimiento del higado, indigestiones, gota ó reumatismo obtienen un alivio inmediato apelando á este irresistible Ungüento y frotando con él las partes afectadas. Dicho bálsamo posee propiedades asimilativas tan extraordinarias que desde el momento en que penetra la sangre forma parte de ella y circulando con el fluido vital expulsa toda partícula morbosa.

Las cajas de Píldoras y botes de Ungüento van acompañados de amplias instrucciones en español relativas al modo de usar los medicamentos.

Los remedios se venden en cajas y botes por todos los principales boticarios del mundo entero, y por su propietario, el Profesor Holloway, en su establecimiento central, 633, Oxford Street, Londres.

En Almería, Gomez Talavera.

ELIXIR ANTI-REUMATISMAL DE SARRAZIN-MICHEL, de Aix (Francia.)

Curacion segura y pronta de los reumatismos agudos y crónicos, como tambien de la gota, lumbago, ciática, etc.

Precio en Francia, 10 francos el frasco.

En general basta con un frasco. Depósito en Paris, casa de MM. Dorvault et Compagnie, Philippe Laffrey et Compagnie, y en casa de los principales farmacéuticos de todas las ciudades.

En Madrid, por mayor, Agencia franco-española Sordo 31; por menor, á 44 en Almería, Dr. J. Gomez Talavera.